CESPEDES del CASTILLO, Guillermo: Textos y documentos de la América Hispánica (1492-1898). Vol. XIII de la Historia de España dirigida por Manuel TUÑON de LARA. Barcelona, Labor, 1986. LXXXVI + 478 págs.

Este libro constituye el volumen XIII de la Historia de España dirigida por Manuel Tuñón de Lara. Se trata de un complemento del tomo VI de la misma, titulado "América hispánica (1492-1898)", en el cual Guillermo Céspedes del Castillo realiza una síntesis concisa de varios siglos de la historia de nuestro continente.

La selección de textos está precedida por un "Estudio preliminar" dirigido, fundamentalmente, a quienes se inician en la investigación de la historia indiana. En cinco breves capítulos el autor ofrece una introducción a la historiografía indiana, desde sus origenes hasta el siglo XIX; se refiere a los principales tipos de fuentes primarias; informa sobre la organización de los archivos más importantes para la historia indiana, tanto europeos como americanos: v. por último, considera los problemas prácticos que plantea la consulta v utilización de las citadas fuentes. No se ocupa de las cuestiones teóricas ni metodológicas relacionadas con la preparación científica del historiador, sino que proporciona información precisa y práctica -complementada con abundantes referencias bibliográficas- de suma para quien desea comenzar una investigación referida a temas indianos.

A través de la antología de textos -que constituye la parte central del libro- Céspedes del Castillo se propone mostrar la gran cantidad y variedad de fuentes existentes para la reconstrucción de la historia hispanoamericana y, al mismo tiempo, dar al lector "una serie de primeros planos, de pequeños cuadros, a manera de indiscretas ventanas abiertas directamente sobre el pasado".

Los textos han sido agrupados en cuatro series que coinciden con las partes que forman la obra "América hispá-

nica". Estas son: "La nueva frontera (1492-1550)". "Los reinos de las Indias (1550-1750)", "Las provincias de Ultramar (1750-1808)", y "La desintegración de la monarquía (1808-1898)". A su vez, las partes están divididas en capítulos en los cuales el criterio para la ordenación de las fuentes ha sido temático. Los documentos seleccionados se refieren a los diferentes aspectos del pasado hispanomaricano; incluyéndose fuentes para la historia económica, social, política, eclesiástica y del pensamiento.

Se han escogido, en su mayoría, fuentes primarias, aunque también se agregan algunos fragmentos de cronistas e historiadores de Indias pues el autor considera -tal como lo manifiesta en el prólogo- "a la historiografía como fuente histórica de primordial importancia" ya que "al narrar o interpretar el pasado, próximo o lejano, cada historiador refleja en esa imagen su propia mertalidad, y también aquella de la época en que escribe..." Se han incorporado, además, muy pocas fuentes no escritas, sobre todo cartográficas, en facsímil pero con el trazado simplificado para lograr mayor claridad.

Cada texto se acompaña de una concisa indicación de procedencia y, en contadas ocasiones, de una breve explicación que facilite su comprensión. Don Guillermo ha preferido no abundar en mayores comentarios de manera "que nada se interponga entre el texto y el lector, para que éste se enfrente sin intermediarios a los materiales sobre los que se elabora la historiografía, reciba una impresión directa y alcance sus propias conclusiones".

Por motivos prácticos se han incluido sólo fuentes ya publicadas. En este caso la referencia de origen conduce al lector a colecciones impresas o monografías en las que puede encontrar otros documentos, o bien un estudio sobre el tema de su interés, y no a un archivo lejano y difícil de consultar.

Finalmente, aparece un "Repertorio selectivo de colecciones y series" en el que figuran algunos repertorios

bibliográficos generales, publicaciones periódicas especializadas agrupadas por los países en que se editan, colecciones documentales impresas generales y nacionales, y obras referidas a cartografía histórica indiana. No se ha efectuado una enumeración exhaustiva sino un muestreo del tipo de publicaciones que deberá utilizar el investigador en el futuro.

Creemos que Céspedes del Castillo cumple con los objetivos propuestos al comenzar su tarea. Al reunir las experiencias de largos años como investigador y docente, ofrece una orientación clara y útil para enfrentar las dificultades y obstáculos concretos que se plantean al iniciar una investigación, realizando una valiosa contribución al joven profesional que siempre necesita una guía que encauce sus actividades. Por otra parte, la nutrida y variada selección de fuentes -casi 200 textos- se convierte, para el estudioso de la historia de América, en un interesante punto de partida para efectuar la reconstrucción del pasado de nuestro continente. Por ello, se trata de un importante aporte a la historiografía americana que no contaba con una obra de esta naturaleza.

Beatriz Conte de Fornés